

Atelier

# La standardisation des procédures éthiques est-elle toujours éthique?

21 février 2017, 10h30-12h, salle M5220

Proposé par :

Solène Gouilhers Hertig

Mélinée Schindler

Sabrina Roduit

Barbara Lucas

Modérateur et rapporteur : Annabelle Lever

## Résumé

Les comités d'éthique conduisent à une formalisation et à une standardisation du consentement des participant.e.s à la recherche. Si cet effort semble important à plusieurs titres, quels sont cependant les implications et les controverses que ces situations peuvent provoquer, aussi bien d'un point de vue éthique, que du point de vue des possibilités de production des données ? Nous proposons à la fois de partager nos expériences de recherches en sociologie de la santé et d'ouvrir les échanges à partir de la pratique des autres chercheuses et chercheurs présent.e.s. Nous proposons trois axes de réflexion. D'abord, en quoi une trop grande standardisation des procédures éthiques peut-elle risquer d'entraîner des pratiques qui se révèlent non-éthiques? Ensuite, en quoi la standardisation des procédures éthiques peut-elle conduire à limiter/censurer la production de certaines données (par exemple auprès de dites "populations vulnérables") sur lesquelles les résultats de recherche sont déjà limités? Finalement, quelles sont les prérogatives de la commission d'éthique: vérifier le respect des standards uniquement a priori ou assumer en plus une fonction d'accompagnement des projets?

## Programme

Introduction et présentation des objectifs.

Présentation de quatre cas pratiques rencontrés lors de terrains ayant nécessité un passage par une commission d'éthique cantonale dans le domaine de la santé :

- *Les commissions cantonales d'éthique: quel pouvoir et quelle légitimité dans les sciences sociales ?* **Barbara Lucas**
- *Comités d'éthique : protéger la discipline, les répondant.e.s ou soi-même ?* **Solène Gouilhers Hertig**
- *Connaissance et apprentissage des méthodes qualitatives dans la recherche médicale* **Mélinée Schindler**
- *Consentement lors d'une consultation médicale : quelle marge de manœuvre pour les patients ?* **Sabrina Roduit**

Tour de table des participants et échange sur d'autres situations.

Formulation de recommandations ou bonnes pratiques pour la restitution.